
151663 - حكم تسمية المولود بـ ) مؤمن (

السؤال

أيجوز أن أسمي طفلي حديث الولادة مؤمن؟ فأنا أحب هذا الاسم في واقع الأمر معتزا بالاسم والقيم المشتمل
عليها، وأود الاحتفاظ باسم مؤمن تفاؤلا باكتمال إيمانه، فلصاحب الاسم حظ من اسمه ، وله تأثير على ملامح
وسمات الطفل، لكن رغم هذا لم أجد التشجيع من أقربائي على ذلك ، فبعضهم اعترض عليه كونه اسم تتخذه

الشيعة كثيرا، والبعض قال أنه اسم من أسماء الله، والبعض نصح بإضافة عبد على أوله ، فقيل أن عبد اسم من
أسماء النبي محمد r فهل أضع اسم محمد قبل اسم مؤمن؟ أود أن أتلقى رد قريب…

الإجابة المفصلة

تكره تسمية المولود بـ” مؤمن ” لأمرين :
الأول : ما فيه من التزكية .

ر ، فإنه يقال : هل في البيت مؤمن ؟ أو هل رأيت مؤمنا ، والثاني : ما فيه من التطيّ
فيقال : لا ، إذا كان خارج البيت ، أو لم يره ، وفي هذا استعمال للفظ المكروه الذي

يوهم أن البيت ليس فيه مؤمن ، وأنه لم ير إنسانا مؤمنا .
وقد ورد النهي عن التسمي بما فيه تزكية أو تطير ، فقد روى البخاري )192( ومسلم

يلَ قِ ةَ فَ ا بَرَّ هَ مُ نَبَ كَانَ اسْ يْ ةَ أَنَّ زَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ )2141( عَ

لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ ا رَ اهَ مَّ سَ ا فَ هَ سَ كِّي نَفْ زَ تُ
نَبَ يْ زَ

تُ يْ مَّ الَ سَ اءٍ قَ طَ و بْنِ عَ رِ مْ دِ بْنِ عَ مَّ حَ نْ مُ وروى مسلم )2142( عَ
ولَ سُ ةَ إِنَّ رَ لَمَ نَبُ بِنْتُ أَبِي سَ يْ الَتْ لِي زَ قَ ةَ فَ ي بَرَّ ابْنَتِ

يتُ مِّ سُ مِ . وَ سْ ا الِا ذَ نْ هَ ى عَ لَّمَ نَهَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ اللَّهِ صَ
لَّمَ : ) لَا سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ قَ ةَ فَ بَرَّ

الُوا قَ مْ ( فَ نْكُ رِّ مِ لِ الْبِ لَمُ بِأَهْ مْ ، اللَّهُ أَعْ كُ سَ كُّوا أَنْفُ زَ تُ
نَبَ (. يْ ا زَ وهَ مُّ الَ : ) سَ ا قَ يهَ مِّ بِمَ نُسَ

الَ نْدَبٍ قَ ةَ بْنِ جُ رَ مُ نْ سَ وروى مسلم )2136( عَ

يَ مِّ لَّمَ أَنْ نُسَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ انَا رَ نَهَ
عٍ . نَافِ ارٍ وَ سَ يَ بَاحٍ وَ رَ لَحَ وَ اءٍ أَفْ مَ ةِ أَسْ بَعَ أَرْ نَا بِ يقَ قِ رَ
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كَ مَ لَا مِّ غُ ورواه الترمذي )2836( بلفظ : ) لَا تُسَ
وَ ؟ الُ : أَثَمَّ هُ قَ يحٌ ، يُ لَا نَجِ ارٌ وَ سَ لَا يَ لَحُ وَ لَا أَفْ بَاحٌ وَ رَ

الُ : لَا (. قَ يُ فَ
بِيح م الْقَ سْ ير الِا يِ غْ يث تَ ادِ لْأَحَ هِ ا ذِ نَى هَ عْ قال النووي رحمه الله : ” مَ

لَّى هِ صَ يرِ يِ غْ يث بِتَ ادِ تَ أَحَ دْ ثَبَ قَ ن , وَ سَ لَى حَ وه إِ رُ كْ أَوْ الْمَ
دْ قَ ابَة , وَ حَ نْ الصَّ ينَ مِ يرِ ثِ ة كَ اعَ مَ اء جَ مَ لَّمَ أَسْ سَ هِ وَ لَيْ اللَّه عَ

ي ا فِ مَ نِ , وَ يْ عَ ي النَّوْ لَّة فِ لَّمَ الْعِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّه عَ نَ صَ بَيَّ
ر )التشاؤم(” انتهى من يُّ طَ ف التَّ وْ ة , أَوْ خَ كِيَ زْ يَ التَّ هِ ا , وَ مَ نَاهُ عْ مَ

شرح مسلم .
وَ اللَّهُ وأما اسم الله تعالى ، فهو ) المؤمن ( بالتعريف ، قال سبحانه : ) هُ

نُ مِ ؤْ مُ الْمُ لَا دُّوسُ السَّ لِكُ الْقُ وَ الْمَ لَهَ إِلَّا هُ ي لَا إِ الَّذِ
نُ ( الحشر/23 مِ يْ هَ الْمُ

ويجوز أن تسمي ابنك : عبد المؤمن .
وليس من أسماء النبي صلى الله عليه وسلم : عبد . ولو فرض أنه من أسمائه ، فمن الخطأ

أن يقال : محمد المؤمن ، أو محمد الله ، أو محمد الرحيم ، ويكون المقصود : عبد
المؤمن ، وعبد الله ، وعبد الرحيم .

والحاصل أنه ينبغي أن تسمي ابنك : عبد المؤمن ، إذا أحببت أن يكون في اسمه ذلك
ر . المعنى ، وإلا فسمه باسم آخر حسن ، ليس فيه تزكية ولا تطيّ

وينظر : سؤال رقم )7180(
والله أعلم .

2 / 2

https://m.islamqa.info/%5C%5C

